

Año XII.

Santander 5 de Abril de 1893.

Num. 40.

VILLA DE SUANCES.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE COMIDAS Y BEBIDAS

DE

Pedro Gomez Fernandez y Compañia

CALLE DE LA LEALTAD (PLAZA DE ATARAZANAS)

TELEFONO NUM. 100.

Platos del día**Carnes.**—Filetes empanados, cordero al horno, ternera con guisantes, solomillo mechado, riñones al vino blanco, chuletas de cerdo á la milanesa, gallina en pepitoria, entrecots y beefsteaks.**Pescados.**—Salmon, truchas, lubinas, merluza y rellenas.**Depósito de Ostras.**

Especialidad en vino de Liebana.

A LUCIRSE.

Buena, magnífica ocasion de hacerlo va á presentar á nuestros representantes en Cortes uno de los puntos que han de figurar en el mensaje de la corona al verificarse la apertura de las Cámaras.

Se trata de un asunto muy capital para los intereses de esta provincia; de la rebaja de los precios de transporte que vienen cobrando las empresas ferro-viarias.

La ocasion la pintan calva, pero para nosotros resultará con peluca.

De lo contrario, si las personas que recientemente han obtenido el triunfo en las lides electorales conservaran los bríos de entonces y se dispusieran á cumplir lo que ofrecian, pocas defensas tan justas como la de rebaja de precios de transporte que podrian hacer para lucirse en toda regla, pintando á la faz de la nacion, ante todos sus representantes, las iniquidades que hace años viene cometiendo impunemente, dia tras dia, la empresa del Norte, con el aniquilado comercio de esta plaza y con importantísimas industrias creadas en distintos puntos de la provincia, vilmente asediadas por aquella empresa que no perdona medio de hacer aquí imposible todo género de tráfico.

Ya lo saben nuestros representantes en Cortes; en el mensaje de la corona se va á tratar del asunto y tienen magnífica ocasion de poner de manifiesto el estado á que nos han conducido las intolerables tarifas de la empresa del ferro-carril del Norte.

Si no tienen nota detallada de los innumerables abusos de que son víctimas los elementos productores de esta comarca, dirijanse á los dueños de fábricas y de las principales casas de comercio y podrán publicar ante las Cámaras cosas estupendas de lo que sucede, ya que parece que el Gobierno, á juzgar por lo del mensaje, piensa ocuparse de asunto tan interesante, por más de qué opinemos que pasará por él como sobre aguas.

Pero aunque así acontezca, los representantes de Santander al realizar la campaña, darán á sus representados una prueba evidéntísima, no pequeña, de que han ido á Madrid decididos de verdad á defender los castigados intereses generales de esta olvidada provincia.

Olivada para todo menos para que subsista el absurdo de pagar contribucion por la misma tarifa que Barcelona y otras poblaciones de primer orden.

No se concibe que un pueblo tan castigado como el montañés por las

tarifas de una empresa que le ha conducido miserablemente á la muerte, no tenga siquiera el placer de oír que sus representantes protestan en las Cámaras constante y enérgicamente contra los inconcebibles abusos de que vienen siendo víctimas el comercio y la industria de esta provincia, que vivirian florecientes y prósperos si se obrara con justicia en materia de precios de transporte.

Buena ocasion para defender el tema razonable de unidad por tonelada y kilómetro sin dejar como se viene dejando al arbitrio de las empresas confeccionar tarifas á su antojo para dar vida á sus puertos favoritos y muerte á los que figuren en sus premeditados planes de aniquilamiento.

En este último desgraciado caso ha colocado á la provincia de Santander, que ha sido infortunada hasta el extremo de que ante las Cámaras no se hayan consignado protestas tan repetidas y enérgicas como las circunstancias han venido exigiendo, para que se repararan los abusos cometidos ó para que supiera el país que sus gobernantes tenían oídos de mercader, cuando se denunciaban esos atropellos tariferos que tan graves trastornos han ocasionado á ciertas y determinadas comarcas de la provincia de Santander.

Veremos la conducta que observan nuestros senadores y diputados al tratarse de ese punto, para nosotros el más culminante, del mensaje de la corona, en cuanto el telégrafo nos le ha dado á conocer, siquiera sea vaga y ligeramente.

¿Tendremos ocasion de aplaudir á alguno de nuestros representantes, en el sentido indicado?

La cosa lo merece y los momentos son oportunos.

El caso es que haya quien quiera aprovecharlos y contraer verdaderos méritos ante los habitantes todos de esta infortunada provincia.

Pronto saldremos de la duda.

EL TREN DE DRAGADO.

Como saben nuestros lectores por noticias que les tenemos suministradas, la Junta de Obras del puerto ha dictado el plausible acuerdo de que su tren de limpia acometa activa campaña para obtener grandes calados en la ría del Astillero, cuyo pueblo ha visto en brevísimos años desarrollar en su seno industrias muy considerables, contando además con que pronto la minería ha de ser causa de que surquen sus aguas numerosos buques de gran porte.

Segun noticias que tenemos, están en construccion en Inglaterra dos magníficos vapores tanques que han de ser propiedad de la nueva fábrica de refinacion de petroleo construida en las inmediaciones de aquel pintoresco pueblo.

Uno de dichos buques va á registrar, segun nos informan, 7.500 toneladas, pudiendo asegurarse que con las obras que realice el tren de dragado, pasará perfectamente hasta atracar en el muelle de aquella casa industrial.

Como se ve por este detalle, la navegacion de la ría del Astillero está llamada á adquirir muy notable im-

portancia dentro de muy corto plazo.

Por otro lado, con la campaña de limpia oportunísimamente iniciada en aquellos sitios por la Junta de obras del puerto, el lazareto de Pedrosa irá ganando muchísimo, porque algunos de sus fondeaderos han de adquirir calados de no poca consideracion.

Lo celebramos notablemente, pues que se trata de realizar una mejora por nosotros defendida en repetidas circunstancias; sobre todo cuando se atenta por derecho contra la existencia de aquel departamento sanitario, cuya situacion topográfica no puede reunir mejores condiciones para los fines á que ha sido destinada la isla de Pedrosa.

Estos trabajos de dragado, vienen, pues, á reportar inmensos beneficios que bien pronto han de apreciar cuantos se interesan por el porvenir y el bienestar de los pueblos de esta provincia.

El Astillero es sin duda hoy uno de los más importantes de la Montaña, industrialmente considerado, y por eso debemos atender á sus necesidades por cuantos medios estén á nuestro alcance, á fin de salvar los inconvenientes que pudieran presentarse para el completo desarrollo de su movimiento marítimo.

La Junta de Obras del puerto y su digno y activo ingeniero don Ricardo Saenz Santamaría pueden estar muy satisfechos de la campaña que van á emprender, porque ha de ser de resultados tan prácticos como positivos.

En la seccion de noticias comunicamos á nuestros lectores algunos detalles de lo que sobre el particular acordó dicha Corporacion en junta celebrada anteayer.

SECCION DE NOTICIAS.

Por un pequeño descarrilamiento, sin consecuencias personales, ocurrido ayer al entrar un tren en agujas, en la línea del ferro-carril á Solares, hubo de reducirse el servicio durante las primeras horas de la tarde á las estaciones comprendidas entre Santander y el Astillero.

Despues quedó restablecida la circulacion en toda la línea, yendo á Solares los que tenian que hacerlo y regresando á la ciudad las personas que se hallaban en aquel pueblo.

Por la Direccion general de correos y Telégrafos, se ha dado orden á los administradores, para que la correspondencia ordinaria dirigida á la lista, sea entregada á los destinatarios, siempre que justifiquen con cualquier documento su personalidad, pudiendo ser éste el pasaporte si son extranjeros, la cedula personal los nacionales, y, en caso de carecer de éstos un sobre igual al de la carta que reclaman ó cualquiera otro semejante, dando las mayores facilidades posibles, sobre todo á los extranjeros para poder retirar su correspondencia.

Se ha pedido á todos los pueblos de la provincia una relacion justificada de los caminos municipales, desperfectos que registren y las obras que sean necesarias para su recomposicion, con el fin de que por el ministerio del ramo se forme una estadística completa de las vias de comunicacion de España, su estado actual y la facilidad de ponerlas en condiciones ventajosas para el servicio.

El dia 20 del actual dará principio el tren de limpia de la Junta de obras del puerto, al dragado de la ría del Astillero.

Frente al lazareto quedará una anchura de 240 metros con tres metros de profundidad en bajamar equinocial; hoy solo existen allí 100 metros de extension en tales condiciones.

Despues, tan pronto como la situacion económica de la Junta lo permita, se acometerán nuevos trabajos para conseguir un metro más de calado, cuatro, en la precitada anchura de 240 metros.

Los importantes trabajos de esta primera campaña durarán 40 dias.

La Compañia Arrendataria de Tabacos y del Timbre ha dispuesto que el canje de efectos timbrados inútiles que venia haciéndose en el mes de Enero de cada año puedan verificarlo los particulares en todo tiempo del año y en cualquiera expendeduría, previo el abono de diez céntimos de peseta por cada efecto que presenten.

Ha fallecido en la Habana nuestro paisano don Eduardo de Pelayo, hermano de nuestro querido amigo don Juan José, juez de primera instancia de Bilbao, al que, así como á toda su estimada familia deseamos resignacion y la enviamos el más sentido pésame.

En el principal se halla depositado un llavin encontrado en la estacion del ferro-carril á Solares.

Parece que en Castro-Urdiales ha sido muy bien acogido el proyecto de don Angel Iturralde para la construccion de un ferro-carril entre Memerea y Colindres, de cuya Memoria ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Se nos asegura que si en otros pueblos interesados encuentra tan buena acogida el pensamiento, será muy fácil realizar la empresa.

Ha tomado posesion el personal facultativo nombrado para investigar la riqueza oculta en esta provincia.

Habiendo muchos deseos de conocer el éxito con que ha comenzado á funcionar en el teatro de Bilbao la compañía de ópera que despues vendrá al nuestro, copiamos del estimado colega *El Noticiero Bilbaino* la reseña de la funcion inaugural en la que se da á conocer los méritos del personal.

Dice así:

«En honor á la verdad, diremos que al asistir á la representacion de *Lucrezia* íbamos un tanto prevenidos, porque los artistas que componen la compañía son casi totalmente desconocidos de nuestro público; pero ante la interpretacion que obtuvo la partitura del maestro Donizetti, formamos un juicio bastante favorable, pues si bien no es una compañía de primer orden, como era de suponer, en vista de los precios bastante módicos que se han puesto á las localidades, resulta, en conjunto, muy aceptable, y en armonia con aquellos.

Claro está que hay algunas deficiencias; pero puede decirse, que se oye con gusto, la Compañia.

No es fácil en una sola audicion formar juicio exacto de los artistas, y menos aún en noche de estreno, en que el desconocimiento del público es para ellos un motivo que les impide desplegar por completo sus facultades; pero sin perjuicio de modificar nuestra opinion, si hubiese lugar en las sucesivas representaciones, diremos algo del concepto que nos merecieron los cantantes que tomaron parte en la representacion de *Lucrezia*.

La triple señora Osta, encargada del papel de la protagonista, posee una voz extensa, y de bastante cuerpo, mejor en el registro medio, que en los agudos, que resultan algo duros.

La contralto señora Francés tiene poca voz, aunque no desagradable, y cantó con bastante acierto la *particella* de *Maffio Orsini*.

El señor Arando ha hecho notables progresos desde que le vimos cuando se estrenó el Nuevo Teatro. No solo ha gana-

do en voz, sino tambien como actor, y está en escena con maestría.

El aria del segundo acto le valió una ovación, y fué llamado dos veces al palco escénico, entre los aplausos de la concurrencia. Nuestra enhorabuena al señor Arando.

El tenor señor Giannini fué el que produjo mejor impresion en el público. Su voz es simpática y agradable, y canta con gusto. En diferentes ocasiones oyó merecidos aplausos, y especialmente en la romanza del maestro Goula *Solo rimasi el misero*, innovacion introducida en el cuarto acto.

El señor Giannini dijo con delicadeza esta romanza, que es de muy bonito corte.

Los coros, poco numerosos, y no muy ricos en voces, cumplieron su cometido; y la orquesta, dirigida por el maestro Guelfo Mazzi con acierto, contribuyó al buen conjunto de la representacion.

El público salió en general, complacido.»

En estos últimos dias en que llovió hemos tenido ocasion de observar que hay muchos canalones deteriorados en los tejados de las casas, vertiendo el agua á chorros sobre las aceras.

Llamamos la atencion de los agentes de la autoridad local para que entablen las correspondientes denuncias.

El baile inaugural celebrado anteayer en el Casino del Sardinero resultó muy animado, quedando complacido el elemento joven del éxito de la fiesta.

En el pueblo de Sámano, cerca de Castro-Urdiales, ha sido pasto de las llamas la casa en que habitaba Agapito Rugama, cuyos hijos, niños de corta edad, fueron salvados por los carabineros de aquel puesto que corriendo peligro inminente lograron realizar tan humanitaria accion por una de las ventanillas del edificio invadido por el fuego.

Esta tarde debiera celebrarse sesion ordinaria el Ayuntamiento, pero á buen seguro que no asistirá suficiente número de concejales.

Dice *La Correspondencia de España*:

«La Liga de contribuyentes de Santander, dando un ejemplo digno de ser imitado, toma parte muy activa en los trabajos que se están llevando á cabo por el ministerio de Hacienda para el descubrimiento de la riqueza oculta, y facilita la accion de los funcionarios encargados de este servicio, presentando las correspondientes denuncias de cuantas ocultaciones tiene noticia.»

Estamos autorizados para afirmar que la precedente noticia es completamente inexacta.

Ha llegado de Bilbao á esta ciudad el ilustrado ingeniero don Valentín Gorbéa, que va á proceder al replanteo de la línea férrea proyectada de Zalla á Solares.

En cada trozo de la vía colocará el personal facultativo que ha de auxiliarle en los trabajos de campo.

Como se ve, este importantísimo proyecto va á ser realizado rápidamente, siendo suficiente garantía para ello la actividad grande y la reconocida competencia del señor Gorbéa, á cuya valiosa gestion debemos en gran parte el que pronto veamos cumplidos nuestros vehementes deseos de comunicarnos cómoda, económica y rápidamente con la capital de Vizcaya.

Dicen de San Sebastian:

«Ayer entraron en este puerto, procedentes de Pasajes, los vapores «Sexto Cámara» y el «Josepha Antoni», de Gijón, con cargamento de carbon.

Su venida, segun noticias, obedece á la circular que ha pasado la Sociedad general del puerto de Pasajes, exigiendo dos pesetas por cada vagon, á más de los elevados derechos que antes cobraba por arrastre, faenas, etc.

Sabemos que parte del carbon se va á facturar en esta estacion á Pasajes, y que pagados todos los gastos de descarga, conduccion á la estacion y porte del ferrocarril, cuesta menos que el conducirlo desde el puerto de Pasajes á la estacion de aquel puerto.»

Volvemos á recomendar al señor Alcalde el arreglo de los pavimentos de las

alamedas, principalmente el de la segunda.

El público ve con señaladas muestras de disgusto que tan excelente paso se encuentre lo extremadamente abandonado que lo está, hallándonos como nos hallamos ya en la época en que la gente se recrea bajo aquella hermosa galeria de árboles.

La Cámara de Comercio de Santander ha dirigido al Excmo. señor don Germao Gamazo este telegrama:

«Ministro de Hacienda,
MADRID.

Esta Cámara felicita sinceramente á V. E. por sus medidas para descubrir la riqueza oculta, procurando igualar la tributacion.

Confia así mismo esta Corporacion que, al aplicar el nuevo reglamento industrial, se tendrán en cuenta las deficiencias notorias para evitar perjuicios procurando facilitar el desarrollo industrial.—El presidente, *Antonio F. Baladron*.—El secretario, *Faustino Odriozola*.

Segun nuestros informes, es numeroso el abono para las dieciséis únicas representaciones que ha de dar en nuestro teatro la compañía de ópera que actualmente funciona en el de Bilbao.

Segun todas las probabilidades, la empresa va á contar con muy buenas entradas.

En la semana del 13 al 19 del finado Marzo la Compañía de los caminos de hierro del Norte llevó á los puntos que indicaremos, las siguientes cantidades de vino:

	Toneladas.
A Pasajes.....	3 322
» Irún.....	391
» Santander.....	120
» Bilbao.....	»

Se ha dicho, no sabemos con qué fundamento, que se gestiona con *Lagartijo* para ver si quiere dar una corrida de despedida en esta plaza de toros.

En tal caso se combinaría la fiesta para despues de la que ha de celebrarse en Bilbao en los primeros dias del mes entrante.

De ser cierto, adquiriendo buen ganado, creemos que la empresa obtendría un lisonjero éxito.

En Bilbao hay ya pedidas para aquella muchísimas localidades.

El juzgado de Reinosa recomienda á las autoridades la busca de una caja conteniendo tejidos de algodón, robada en aquella estacion del ferrocarril del Norte.

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado la siguiente real orden sobre capellanías.

«Artículo 1.º Los expedientes incoados despues del 31 de Diciembre de 1872 en solicitud de excepcion de los bienes de capellanías y patronatos familiares, serán resueltos sin más tramitacion que la necesaria para hacer constar que la solicitud de excepcion fué presentada fuera de aquel plazo, declarado improrrogable por el real decreto de 27 de Agosto del mismo año.

Art. 2.º Los interesados que ante los tribunales ordinarios hubiesen obtenido ó obtengan, con citacion del representante en juicio de la Hacienda pública, sentencia de la adjudicacion de los bienes, solicitarán del juez competente que, con testimonio de la ejecutoria recaída, se eleve suplicatorio al ministerio de Hacienda para que el cumplimiento se lleve á efecto administrativamente, como dispone el artículo 16 de la ley de contabilidad de 25 de Junio de 1870.»

Ayer quedó abierto en el Banco de Santander el pago de intereses vencidos el 1.º del actual correspondiente á cédulas hipotecarias del Banco hipotecario de España, depositadas en la caja de aquel establecimiento de crédito, así como las cédulas amortizadas en el sorteo celebrado el 2 de Enero último.

Ha salido para sus posesiones de Polanco, en cuyo pueblo pasará una corta temporada, el eminente novelista montañés D. José María de Pereda.

En la combinacion de gobernadores ultimada por el Consejo de ministros no ha

sido comprendida la provincia de Santander.

Por el Juzgado de instruccion de esta ciudad se cita á Paulina Bon Dominguez, vecina de Santander, y cuyo paradero se ignora, á fin de que en el plazo de diez dias comparezca para la práctica de diligencias sumariales.

Ha sido multada la dueña de una buria que ocasionó anteayer desperfectos en uno de los jardines del boulevard.

Han sido denunciadas varias personas que extrajeron de la mar un cerdo muerto arrojado por prescripcion facultativa y aprovecharon imprudentemente la carne en hacer embutidos.

Algunos de estos han sido recojidos por la policia.

Parece mentira que haya quienes por un pequeño lucro comprometan de ese modo gravísimo la salud del vecindario.

Suponemos que las autoridades no se andarán en contemplaciones sobre tan delicato asunto.

De todos los periódicos de labores para señoras, es sin duda alguna *La Bordadora Artística*, que publica la *Casa Salvi*, el más útil, más artístico y de mayor fantasía que se publica en España.

Su Director muestra particular empeño en publicar las labores de más gusto, sacrificando sus intereses á las mejoras necesarias, consiguiendo sea el periódico predilecto de las señoras y señoritas, así como de profesoras, colegios, conventos, bordadoras y dibujantes.

La *Casa Salvi*, dedicada á la venta de labores y artículos para bordar, en su constante deseo de agradar, piensa publicar labores en colores de toda clase.

El último número que tenemos á la vista, es una preciosidad en modelos de labores, abecedarios y caprichos, y acompaña como regalo un precioso abecedario para bordar en cañamazo.

El precio de suscripcion es: 11 pesetas año y 6 semestre. 2.ª edicion económica 6 pesetas año y 3,50 semestre.

Se suscribe en su Administracion: Clavel, 1.—Madrid.

Dicesenos que la empresa de la «Corconera» destinará este verano algunos de sus vapores á hacer frecuentes escursiones marítimas por nuestra bahía.

Nos parece buena idea y creemos que la colonia forastera y muchas personas de la ciudad, han de aprovechar tales giras, que pueden ser, y seguramente resultarán, agradabilísimas.

Segun el nuevo tratado comercial con Portugal, se declaran libres de introduccion los ganados vacuno, de cerda, ovejas, mular, caballo, asnal, los pescados y mariscos y otros muchos, y se rebajan considerablemente las tarifas sobre los cereales, vinos, lanas y otros artículos, habiendo causado el mejor efecto entre todos los productores.

En Oviedo se observa desde principio de Marzo el bando imponiendo el bozal á los perros.

Durante el mes citado fueron muertos por los guardias municipales 205 canes.

Aquí, en cambio, todos los dias tiene que sufrir el vecindario las caricias que estos animalitos hacen en las pantorrillas de los transeantes.

Parece que el próximo verano será fe cundo en accidentes atmosféricos.

De Abril á Agosto, en la época del novilunio, nuestro satélite estara en su perigeo, pero en el limite de su distancia mínima á la tierra. Su accion perturbadora se hará sentir en el régimen anemotrico, y los ciclones serán numerosos y violentos.

La justicia de Enero.

Han vuelto á parecer por el Muelle y sus inmediaciones la caterva de chiquillos que, con sus incansables molestias, se dedican á pedir, especialmente á cuantos ellos ó los que los guían creen son forasteros.

Señor Alcalde, creemos que el bando publicado hace dos meses ha caído demasiado pronto en desuso.

A tenés ¿no habíamos quedado en que á la policia se les darían impresas las instrucciones convenientes para desarraigat

el abandono que por incuria de alcaldes anteriores reinaba en la ciudad?

Pues ánimo, señor Lavin, y á distinguirse de estos últimos tocan.

El número 274 de *La Ultima Moda* es dedicado en su mayor parte á la publicacion de los más nuevos y elegantes trajes para niñas y niños. Intercalados en el texto aparecen cinco modelos y otros cinco con un precioso figurin acuarela que regala con dicho número. Todos estos modelos, para primavera y verano son de última novedad. La revista que nos ocupa hace alternar frecuentemente en sus interesantes y útiles páginas los trajes para niñas y niños de todas edades con los destinados á las señoras señoritas. Cada número de 12 grandes páginas con multitud de grabados y dibujos para bordar, cuesta un real. Por suscripcion, el trimestre, ó sea 13 números, 3 pesetas. Oficinas: calle de Claudio Coello, 13, Madrid.

El cañonero *Tajo* tiene el encargo de vigilar hasta el dia 10 de Mayo próximo las costas del Cantábrico.

En la travesía de la Habana á Santander del vapor *Reina Maria Cristina*, que entró en este puerto el sábado último, se organizó á bordo una rifa para la que los pasajeros cedieron buen número de objetos de capricho. Las papeletas, vendidas por varias señoritas, dieron un producto de mil seiscientas pesetas que se destinaron á la Sociedad Salvamento de naufragos.

Ayer por fin se constituyó la Diputacion para celebrar las sesiones del período semestral.

Quedaron sobre la mesa la Memoria de la Comision provincial y los proyectos de presupuesto ordinario y de Reglamento de la Diputacion.

Los expedientes puestos al despacho pasaron á informe de las respectivas comisiones.

Se concedió licencia al diputado don Alberto Palacios y se acordó celebrar las sesiones que darán principio á las cuatro de la tarde.

En la prolongacion de la calle de Calderon han comenzado á ejecutar las obras de adoquinado y arreglo de aceras.

Por la Comandancia de Marina se anuncian para el dia 25 del actual los exámenes para pilotos de la marina mercante.

Van á ser regimiento decorados los camarotes que han de ocupar á bordo del vapor correo *Reina Maria Cristina* los infantes doña Eulalia y don Antonio en su viaje de Santander á la Habana para continuar la expedicion á Chicago.

Ha sido nombrado oficial de este Gobierno civil don Andrés Plá y Pazos, que desempeña igual cargo en la provincia de Oviedo.

Ha fallecido el cura párroco de Reyos en el valle de Soba, don Manuel Pereda, habiéndose encargado del servicio de la parroquia el señor Camus, cura de Fresno.

Dice «El Carbayon», de Oviedo:

«Un viajero procedente de la Isla de Cuba que bajaba ayer en el tren correo al atravesar el túnel de Valvenir, en el puerto de Pajares, parece ser que abrió la portezuela del vagon para hacer aguas menores. Como dicho túnel está reforzado, la portezuela chocó contra una de las cimbras causando la muerte del viajero, cuyo cadáver no ha podido ser identificado.»

El sábado próximo se celebrará otro aristocrático té en los elegantes salones del Círculo de Recreo.

Nuestro ilustre paisano el señor marqués de Comillas ha salido de Madrid para Bruselas.

VINO DE BUGAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO
el mejor y más agradable de los tónicos
Anemia, Fiebres, Convalecencias.
Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe.—PRINCIPALES FARMACIAS
En Francia se ha popularizado el uso del agua purgante natural de Rubinat (del Dr. Llorca) á pesar de ser los francos refractarios á los

productos extranjeros, convencidos por la superioridad, pureza y eficacia de dicha agua sobre todos sus similares.

La importancia de la Emulsion Scott la sancionan las primeras Autoridades Médicas. (DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES)

Hube recetado la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa á algunos de mis enfermos, y á juzgar por los efectos que determina, no puedo menos de reconocer su verdadera importancia en todos los casos para los cuales la experiencia sancionó ser útiles los medicamentos que constituían la expresada Emulsion.

Santiago 24 de Noviembre 1885. Dr. MANUEL PIÑEIRO HIERBA. Cateirático de Patología interna.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 4.

Telegramas recibidos de la Habana anuncian que ayer entró sin novedad á bordo en aquel puerto el vapor correo Alfonso XIII, procedente de Santander, Coaña y Puerto Rico.

Hoy ha firmado la reina el decreto estableciendo bases para recaudar el impuesto de l por 1.000 sobre las operaciones que se practiquen en la Bolsa.

Por fin Mr. Dupuy ha conseguido formar gabinete en Francia.

El señor Salmeron promoverá un debate en el Congreso negándose á prestar juramento del cargo de diputado.

Don Gerardo Gonzalez Revilla ha sido nombrado Secretario de la Direccion de Sanidad marítima de Castro Urdiales.

Ha sido capturado el bandido que hirió gravemente al jefe de policía de la Habana.

En la República Argentina se cotiza el oro á 311.

El señor marques de la Habana ha tomado posesion de la presidencia del Senado.

Dícese que D. Venancio Gonzalez saldrá del ministerio á consecuencia del disgusto que le ha producido el impuesto sobre la renta.

El Conde de San Bernardo insiste en dejar el cargo de Alcalde de Madrid porque el Gobierno no toma una resolucion en vista de la actitud de los concejales.

Mañana presentará la dimision del cargo de ministro de Estado el señor Vega Armijo, que opta por la presidencia del Congreso.

La recaudacion de la Hacienda durante el mes de Marzo último, comparada con la de igual mes del año anterior, ha

experimentado un aumento de cinco y medio millones de pesetas.

VARIEDADES

¡ALELUYA!

Y las campanas se echaron á vuelo. Y centenares de campanillas, menejadas por otros tantos chiquillos, llenaron el espacio de notas agudas y alegres.

Y todos los pianos y demás instrumentos, volvieron de su letargo, y empezaron á tocar, al mismo tiempo, formando un confuso tropel de sonidos que empujándose unos á otros, se esparcieron por el espacio.

Y los coches, carros y tranvías, volvieron á circular por las calles; produciendo el piafar de los caballos, el chocar de las herraduras contra el duro adoquinado y el crujir de los ejes, una algarabía particular, que al mezclarse con el sonido de las campanas, el vibrar de las campanillas, el sonar de los pianos caseros y el agudo gritar de las domésticas cantoras, formaron á manera de sinfonia monstruosa esparciendo la alegría á los últimos rincones de la ciudad.

Y las vergas de los barcos surtos en la bahía, cruzadas en señal de duelo, volvieron á ocupar su posición horizontal y las banderas, elevándose hasta los topes flamearon al fino soplar del Nordeste.

Y D. Filemon (buena persona él aunque tuerto del ojo derecho) en cuanto llegaron á sus oídos aquellos síntomas de general alegría abrazó á la maritornes, y luego se puso una toquilla de su cuñada, á guisa de capa torera, y el embudo sobre la cabeza y empezó á bailar seguidillas, mientras el niño mayor marcaba el compás dando con una sartén en la cabeza de su hermano menor.

Después se arrancó con unas peteneras por todo lo alto, y poniendo en comocion toda la vecindad, y espantando al burro de la lechera, que salió á todo correr, esparciendo en su carrera, verduras, cacharros y cuanto encima llevaba, atropellando cuanto encontraba al paso y sembrando el terror entre los pacíficos vecinos que muy tranquilamente discurrían por las calles.

Unas cuantas señoras asustadizas de suyo, echaron á correr, dando gritos pidiendo socorro; al verlas correr, muchas personas corrieron también y tras estas otras y en menos de un momento se generalizaron las carreras, y hubo cierre precipitado de tiendas, portales y cafés y se alarmó la poblacion toda, y las fuerzas de la guaricion se prepararon para echarse á la calle á sofocar el tumulto, y el Gobernador y demás autoridades cívico-militares, sin saber á que santo encomendarse, empezaron á hacer uso del teléfono preguntando todos y no entendiéndose ninguno, y D. Filemon muy ageno de ser él la causa de tanta algarabía continuaba muy tranquilo, subido en la mesa del comedor, envuelto en la consabida toquilla con el embudo graciosamente colocado sobre su calva cabeza y ladeado coquetonamente sobre el lugar que debiera ocupar el ojo que le faltaba, marcando el compás con el palo de la escoba cantando aquello de

Señor Alcalde mayor no prenda usted á los ladrones porque tiene usted una hija que roba los corazones.

Don Filemon toma las cosas de este mundo con mucho fuego.

Con eso de las elecciones para Senadores, estuvo preocupadísimo y la vispera de que sacaron del bombo á esos Señores, no pudo dormir, y se pasó la noche dando vueltas del comedor á la cocina, de la cocina á la sala y de la sala al comedor y así sucesivamente, pensando quien sería el elegido, y en cuanto despuntó el día se lanzó á la calle á caza de noticias (no sin besar antes un baul-mundo y la mesa de noche creyendo que besaba á su muger y á su hijo respectivamente), y lo unico que cazó fué una bofetada padre que le propinó uno de nuestros más consecuentes peleonistas confundiéndole con un colega.

Durante los dias que la Iglesia ordena que todos nos pongamos muy tristes, mandó cerrar todos los balcones, prohibió terminantemente toda conversacion profana y ordenó á su mujer que pusiera un bozal al gato.

No hace mucho que oyó á un amigo, que recogien lo cierta cantidad de sudor y aplicandolo despues en forma de cataplasma á los lamparones, estos desaparecian totalmente, y como su mujer, tiene uno muy elegante al par que sencillo, efecto de sus adiciones gatunas de las que puede dar fé la cara de don Filemon, en cuanto fué á casa empezó á menejar to los trostros y á jugar á la pelota con el chico menor y luego se metió en la cama, ordenando le echáran encima toda la ropa disponible, las alfombras, y su suagra que pesa dieciseis arrobas y siete libras, con to lo lo cual consiguió sudar la gota gota y aun las gotas y reunir una buena cantidad de sudor que se aplicó al lamparon de su mujer con to las las formalidades del caso.

A última hora hemos sabido que á la buena señora, lejos de desaparecer el lamparón, le ha salido una granulacion que partió los corazones.

1 Abril 1893.

Polinas.

PÚBLICO

Se porta la primavera con sus excelentes dias y es bueno para la sangre consumo de estas bebidas. Bebedlas que son muy puras además de muy exquisitas. Prueba de ello el gran consumo que aumenta que es maravilla, del Gran Chartres Escarchado y Elixir Ants Zorrilla

B. L. Domecq y Comp.ª

LIMON 7 Y 3 DUPLICADO

Teléfono núm. 140.



Se carga 0'25 céntimos de peseta, por casco que se abona á su devolucion. Para fuera de la poblacion vale medio real menos ca la botella, siendo los pedidos de 24 botellas en adelante.

Los precios para la remision directa desde las bodegas, son como sigue:

Table with columns for 'EN CAJAS' (De doce botellas, De 24 botellas) and 'EN BARRICAS' (De 225 litros, De 125 litros, De 5 litros). Rows list wine types like Cosecha de 1889, Blanco de 1884, etc., with prices in Pesetas.

Estos precios se entienden por partidas, y puesto el género á bordo en el puerto de Bilbao, y sobre vagon en la estacion de Haro.

Una señorita inglesa,

que posee perfectamente el francés desea dar lecciones de ambos idiomas. En esta imprenta informarán.

ACADEMIA MERCANTIL

VISTA ALEGRE. ASTILLERO.

D. RAIMUNDO MENENDEZ, Catedrático de Lenguas y Director del COLEGIO SAN FRANCISCO, de 1.ª y 2.ª enseñanza establecido en Santander, accediendo á ruegos de sus numerosos amigos y alumnos que residen en el Astillero y pueblos inmediatos, ha fijado su residencia en tan pintoresco pueblo, donde ha abierto al público la ACADEMIA MERCANTIL, en la que además de la PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA, dará lecciones de FRANCÉS, INGLÉS, TENEURIA DE LIBROS Y CALCULO MERCANTIL 3S; así como de todas las asignaturas del BACHILLERATO, COMERCIO ADUANAS y demás carreras á precios módicos y convencionales.

El Colegio de San Francisco establecido en la calle de Burgos de esta ciudad, seguirá funcionando igualmente, como hasta aquí, bajo su inmediata direccion.

Advertisement for TALLER DE ATAQUES DE Francisco Cabarga. SAN JOSÉ 1 DUPLICADO, Teléfono n.º 201. Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias necesarias para la conduccion de cadáveres á la última morada. SERVICIO PERMANENTE.

COMPANIA VINICOLA del Norte de España

ALMACENES Y BODEGAS EN HARO Y ALFARO

Rioja, Clarete

Vino superior de mesa de la C. V. N. E. sin adición de yeso, espíritu, ni materia extraña á la uva.

RECOMPENSAS OBTENIDAS

1885, AMBERES, DOS MEDALLAS DE PLATA. 1888, BARCELONA, MEDALLA DE ORO 1889. PARIS, MEDALLA DE ORO. 1889, Londres, diploma de mérito extraordinario.

Pueden dirigirse los pedidos de este delicado vino, para la remision directa de las «Bodegas» al representante de la Compañia en esta plaza HERACLIO SOTO, Alameda Primera, 20, y 22, teléfono, núm. 33.

Tambien se detallan en dicho punto á los precios siguientes:

Table with wine types and prices: Rioja clarete, cosecha de 1890, Bot.ª (sin casco) 0'75 ptas; de 1889, » » 1'25 »; de 1888, » » 1'50 »; Rioja Blanco de 1887, » » 1'75 ».

Abril 5. EL CORREO DE CANTABRIA, Núm. 37.

LOS GRANDES POETAS DRAMÁTICOS.

Siendo por condiscipulo al principe de Conti, hermano del gran Condé. Gassen-di, profesor distinguido que tuvo la suerte de sacar discípulos que llegaron á hacerse célebres, admitió á Poquelin en su clase particular. Concluida su educacion, obtuvo este en la corte el cargo de ayuda de cámara y tapicero del rey, que se habia concedido á su padre en otra época, siguiendo en calidad de tal á Luis XIII en sus viajes á Narbona.

Después de esta expedicion continuó sus estudios y se hizo abogado, cuya profesion debió ejercer muy poco tiempo, pues su inclinacion le llevaba hacia otra parte.

Poquelin tomó gran aficion al teatro, y se cree que tomó lecciones de Scaramoche, actor de gran fama en aquella época. Al poco tiempo, llevado de su grande aficion, tomó parte con unos cuantos jóvenes en la formacion de una compañía para representar comedias como simple aficionado, pero consiguió laureles en sus primeros ensayos y concuyó por hacerse cómico por especulacion. Teatro ilustre

llamaron á la sociedad que establecieron primero en los portales de Nesle, de donde la trasladaron al puerto de San Pablo y despues al juego de pelota de la Cruz Blanca, calle de Bussy. Entonces fué cuando Poquelin, á ejemplo de los comediantes de su tiempo que to los adoptaban pseudónimos, tomó el de Molière, cuyo nombre ha hecho tan célebre que solo por él es conocido de los que no cultivan las letras, pero que saben que se nombra así á uno de los hombres más grandes que ha tenido la Francia y de los más ilustres autores dramáticos del mundo.

La pequeña compañía en que tomó parte Molière tuvo necesidad de salir de París y se dirigió á varias provincias, hasta que en 1650 volvió á París, donde dió algunas representaciones en el palacio del principe de Conti, que no habia olvidado que Molière habia sido su condiscipulo. No debian marchar muy bien, sin embargo, sus negocios en la capital de Francia, porque al poco tiempo volvió á abandonarla para pasar á trabajar á Burdeos, Bezieres, Perenas, Narbona, Montpellier, Aviñon, Nantes, Lyon, Grenoble y Rouen, en cuyas ciudades representó piezas de muy cortas dimensiones que, por via de ensayo, habia él escrito, como El Doctor amoroso, Los Tres Doctores riva-

les, El Maestro de escuela, El Médico fingido, Los celos de Barbomillé, de las cuales existen completas las dos últimas, conservándose de las otras solo los títulos. Además se le atribuyen otras farsas: El Chapucero, El Ingenioso, El Médico por fuerza, El Doctor pedante, Los celos de Gros-René, Infancia de Gros René, Gorgibus en el saco, La casaca y El Hijo estúpido. Represento por entonces en Lyon su comedia de un género más elevado El aturdido y en Bocières El desprecio amoroso. Esas y algunas otras obras de distinto género hicieron que empezara á tener celebracion como autor el distinguido actor.

El principe de Conti ofreció á Molière el empleo de secretario particular cerca de su persona, que no aceptó; Conti le recomendó á Monsieur, hermano del rey, y Luis XIV, gran protector de las letras, como nuestro Felipe IV, le otorgó en 1658 la gracia de que diese algunas representaciones delante de la familia real.

Presentóse la compañía el 24 de Octubre de aquel año en la sala de las Antiguas guardias en el Louvre, y representó Nicomedes y el Doctor amoroso lo que le valió el favor de que se estableciese en los salones del Petit Bourbon, construidos en el S lar que ocupa la columna del Louvre, donde representaban tres veces

á la semana los cómicos italianos. En 1660 se trasladaron Molière y sus amigos al palacio real y ocuparon la sala que el cardenal Richelieu hizo construir expresamente para que se pusiese en escena su tragedia de Miramo. La nueva compañía se habia anunciado con el título de Cómicos de Monsieur, y en 1665 se alzó al rango de compañía del rey, del cual recibió una pension de 7.000 libras.

En esta época habia conseguido ya Molière figurar entre los primeros escritores de aquel gran siglo.

En 1657 vio por la luz pública El aturdido, comedia imitada de una pieza intitulada Le Inadvertito, y El desprecio amoroso, imitacion de un juguete italiano con el título de La Orédula maschio.

En 1659 Las preciosas ridiculas, sátira directa contra varios sabios de ambos sexos que habian escrito con ridicula afectacion.

En 1660, Sganarelle, imitacion de la comedia italiana Il Ritratto.

En 1661, Don Garcia de Navarra ó el Principe Celoso, imitacion de una pieza española y de otra italiana Il Principe geloso; La Escuela de los maridos, primera obra maestra de Molière; Los Importunos, y La Escuela de las mujeres.

En 1663 La Critica de la Escuela de las

